
Lo que se juegan los bloques 
al otro día de las primarias

DESAFÍO DE CHILE VAMOS ES RETENER VOTOS DE OSSANDÓN Y KAST; Y DEL FRENTE AMPLIO REFORZAR TERRENO

Mientras en Chile Vamos celebraron 
tanto el cómodo triunfo del candida-
to Sebastián Piñera en la Región, 
como el alto porcentaje de ciudada-
nos que concurrió a las urnas a votar 

por un representante del pacto, en el 
Frente Amplio primó un sentido de 
autocrítica por una participación por 
debajo de sus expectativas, aunque 
también hubo críticas por la insufi-

ciente difusión de las primarias. 
Fallas que pretenden corregir con 
“más calle y menos redes sociales”, 
según comentó un dirigente local.  
En Chile Vamos, en cambio, el eje 

estará puesto en retener a quienes 
votaron por Kast y en particular 
Ossandón, aunque en este último 
caso se reconoce que hay un voto 
instrumental de afines a la Nueva 

Mayoría, que no volverá por su 
carácter anti piñera. Por su parte, la 
DC ya manifestó su interés en captar 
para Goic a parte de los “viudos” de 
los derrotados.

Mientras Piñera y Sánchez subieron en Adimark, Guillier bajó 6 puntos, lo que se atribuiría a falta de primarias en NM.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

CAROLINA ECHAGÜE M.

La autoridad regional confirmó además la visita de Michael Ronan, vicepresidente del comité de operaciones de 14 líneas que son miembros 
del Florida Caribean Cruise Association (Fcca), quién realizará un diagnóstico sobre las capacidades locales.

Intendente Díaz confirmó arribo de tres cruceros a Talcahuano en 2018
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8 DEPORTES PÁG. 15

EDITORIAL: LA ILEGALIDAD IMPUNE DE LAS TOMAS DE LOS COLEGIOS

¿Hasta pronto 
tercer dique? 
Trasciende desfavorable 
informe de Hacienda 

sobre el proyecto 
justo antes de visita 

presidencial
POLÍTICA PÁG. 5

ROMILIO PASMIÑO G.

En cruce de la 
Ucsc instalan el 
primer semáforo 
de suelo de 
todo el país
CIUDAD PÁG. 6

Héctor Arriagada, destacado atleta 
paralímpico oriundo de Bío Bío, se 
reunió con el plantel de básquetbol del 
Campanil para hablarles de trabajo, 
esfuerzo y cómo compatibilizar estu-
dios y deporte. 

ROMILIO PASMIÑO G.

“A veces nos 
ponemos muchos 
peros y quizás no 
existen tantos”

Martes 4 de julio de 2017, Región del Bío Bío, N°3314, año X CIRCULA CON LA TERCERA
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Preparación para envejecer
¿Se está preparando usted para su vejez? ¿No? ¿Es muy joven 

para preocuparse por esto?  
Envejecer es un proceso universal e individual, y que nos afec-

ta a todos por igual, pero la gran mayoría de nosotros no nos 
preparamos para enfrentar este proceso de buena manera.   

Es importante tomar conciencia de esto y preparar-
nos desde el nacimiento para tener un buen proceso de 
envejecimiento y con esto una  vejez activa, positiva y 
saludable. No sirve preocuparnos cuando estemos ad 
portas de cumplir 60 años, porque tal vez sea demasia-
do tarde.  

La Organización Mundial de la Salud (OMS) en el año 
2002 hizo referencia al término de  “Envejecimiento activo” para 
describir el proceso por el que se optimizan las oportunidades de 
bienestar físico, social y mental durante toda la vida, con el obje-
tivo de ampliar la esperanza de vida saludable, la productividad 
y la calidad de vida en la vejez. Esta definición no sólo contempla 
el envejecimiento desde la atención sanitaria, sino que también 
incorpora todos los factores de las áreas sociales, económicos y 

culturales que afectan el envejecimiento de las personas.  
Por esto, es relevante tener estilos de vida saludables y contro-

lar aquellos factores de riesgo modificables como el tabaco, el al-
cohol, el sedentarismo etc. y con esto  potenciar  los  factores 

protectores que nos ayuden a   llevar una mejor vejez.     
Si como sociedad adoptamos una cultura preventiva y 

promocional y somos conscientes de la importancia de 
estos dos conceptos, podremos mejorar nuestra calidad 
de vida a medida que envejecemos y prevenir enferme-
dades que se asocian a la vejez, como son la discapaci-

dad, la situación de dependencia, o la disminución de la 
participación social, entre otros.   

Es nuestra responsabilidad contribuir a un satisfactorio pro-
ceso de envejecimiento y llegar de la mejor manera a vivir nues-
tra vejez. 

 
Leidy Lagos Beltrán 
Académica de Terapia Ocupacional 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, ©Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile 
info@consultoradesafio.cl

Eric Forcael  @ericforcael   
Directora psiquiatría @uchile en @DiarioConce: 
Esperamos q moda cannábica termine y no sean 
tantos los daños// Por fin una cuota de prudencia!

Derrota de No+AFP 
  
Señor Director: 

Las primarias dejó contentos a ga-
nadores y a ambos bloques por la par-
ticipación, pero hay un gran perdedor 
en éstas primarias y es la coordinadora 
No+AFP, cuya propuesta previsional es 
representada por el Frente Amplio. 

Luis Mesina, líder de No+AFP, siem-
pre señala que todo el país quiere la eli-
minación de las AFPs y del modelo pre-
visional, y que sus marchas convocan 
sobre el millón de seguidores, pero es-
tos postulados y cifras difieren mucho 
de los 327 mil votos que obtuvo el fren-
te amplio, y nada ha dicho al respecto. 

Los desafíos de mejorar las pensio-
nes deben estar en primera línea para 
todos los candidatos presidenciales, 
pero éstos deben saber comprender 
que la ciudadanía quiere mejores pen-
siones, no eliminar el modelo previsio-
nal, pues valoran aspectos como la 
propiedad de los fondos, rentabilidad y 
que sus ahorros no financian de mane-
ra fraudulenta pensiones millonarias. 

Estas primarias dejaron en eviden-
cia el poco apoyo real de volver a un 
sistema de reparto. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Matrícula de Pedagogía 
  
Señor Director: 

La noticia sobre la caída de la ma-
trícula de las carreras de Pedagogía 
se convierte en positiva cuando con-
sideramos que las exigencias de en-
trada son más altas, y que los 500 
puntos de corte que fija la ley de Ca-
rrera Docente son un buen filtro para 
acrecentar el nivel académico de sus 
postulantes y de los programas que 
ofrecen las distintas instituciones, 
los cuales también disminuyeron. 

Jóvenes con talento y vocación peda-
gógica requieren de una carrera que les 

ofrezca exigentes desafíos académicos, 
mallas curriculares actualizadas e inte-
gradas, académicos de alto nivel profe-
sional, estudios que exijan desarrollo de 
niveles de pensamiento más complejos, 
de modo que la Pedagogía abandone su 
mal prestigio y valoración social. 

La educación debe dar ese salto cua-
litativo que ofertan los gobiernos y los 
proyectos de ley, pero sin duda, esto no 
se materializa si sus principales actores, 
como son las instituciones, académicos 
y futuros profesores, no ven en esta ca-
rrera esa promesa que las próximas ge-
neraciones esperan de la educación: un 
camino de crecimiento para derrotar la 
pobreza y la desigualdad, y por sobre 
todo, el medio para lograr una mejor 
convivencia cívica, siendo mejores per-
sonas y ciudadanos más comprometi-
dos con el bien común de nuestro país. 

 
M. Solange Favereau C. 
Directora de Estudios Pedagogía Media, 
Universidad de los Andes 

Marihuana en el banquillo 
 
Señor Director: 

Qué estupidez el debate de la mari-
huana como puerta de entrada a dro-
gas duras. Un absurdo. ¿Para qué 
preocuparse de una hipótesis sobre lo 
que podría o no suceder, si los efectos 
nocivos del consumo de cannabis en 
adolescentes están más que proba-
dos? Bien la doctora Dörr respondien-
do a las irresponsabilidades de la se-
ñora Gazmuri, quien valida a las revis-
tas pro cannabis como si fueran 
publicaciones científicas indexadas 
de Harvard. Pastelero a tus pasteles, o 
en este caso, a tus brownies.  

 
Herta Maldonado 
Profesora 
 
La Roja haciendo historia 
  
Señor Director: 

Le regalamos el partido a Alema-
nia. Tanto por el gol, como por las 

oportunidades no aprovechadas. 
Pero también ha sido un regalo todo 
lo que nos ha dado Chile en estos 
años. Desde la entrega en Brasil, los 
bicampeonatos y esta final. ¿De qué 
nos podemos quejar? Esta selección 
ha puesto nuestro nombre, nuestro 
fútbol, en las pantallas de todo el 
mundo. Y pese a la derrota del do-
mingo, pueden irse con la frente bien 
arriba, por el compromiso con los co-
lores y con el buen juego demostrado. 

De Alemania, mejor ni hablemos. 
Ellos siempre han jugado a no jugar, 
a esperar y especular. Ese no es el fút-
bol que uno quiere ver. No hay mu-
cho que decir de ellos. 

Hay que sacar las conclusiones 
de este nuevo periplo en que he-
mos sido protagonistas, esta vez 
desde el punto de vista de la derro-
ta y eso siempre da nuevos ángulos 
de análisis para seguir mejorando. 
Y en ese sentido la palabra aquí es 
FINIQUITO.  

Nos faltó suerte en toda esta 
copa. Pero también la efectividad 
más allá de esa fortuna que esta vez 
solo estuvo de nuestro lado en la de-
finición a penales frente a Portugal. 
La otra clave, la efectividad en los 
pases en la salida, que fueron justa-
mente los que nos condenaron en 
los tres goles que nos convirtieron. 

Como sea, esta vez escribimos un 
nuevo capítulo de la historia grande 
que se ha escrito en estos años y que 
realmente es una gran incógnita si 
volveremos a vivir. Por ello, y como 
planteé al comienzo, mi espíritu si-
gue siendo de agradecimiento. Pa-
samos años viendo estos partidos 
en estas fechas desde una posición 
de espectador perpetuo, tal como lo 
podría hacer un fan del fútbol de 
Burkina Faso o de Azerbaiyán. Pero 
hace tiempo que los vemos con otra 
actitud y espíritu, con convicción de 
que tenemos las mismas chances de 
perder o de ganar. Y eso, vale un 
aplauso y un apoyo incondicional, 
como el que hoy expreso hacia esta 
Selección Chilena. 
 
Paulo Domic 
 
La Roja, al otro día 
  
Señor Director: 

Si hace tres años me hubieran di-
cho que a la fecha Chile tendría 2 
Copa América y 1 Final de Copa 
Confederaciones no lo habría creí-
do. Ahora hay que jugar los dos par-
tidos siguientes eliminatorios con 
los dientes apretados y ganar como 
sea a Paraguay y Bolivia. Se especula 
que nos quitarán los 2 puntos, así 
que a ponerle bueno. 

Gracias muchachos y cierre de 
transmisiones. 
 
Pedro Araya Llanca

¿Cuánto de lo que usted hace 
en su día a día proviene genuina-
mente de sus intereses y sueños 
personales y cuánto ha sido de-
terminado por el sueño que 
otros tenían para nosotros? 
¿Cuántas veces nos encontra-
mos envidiando la “suerte de 
otros” y comparando los logros 
de los demás con nuestras vi-
das? El diario inglés “The Guar-
dian” ha publicado una intere-
sante investigación de la enfer-
mera australiana Bronnie Ware, 
quien se dedicó por años a cui-
dar a enfermos terminales y re-
colectó epifanías y últimas re-
flexiones de sus pacientes.  

La investigación recopiló los 5 
pensamientos más frecuentes 
de estas personas y concluye que 
el principal arrepentimiento 
consiste en no haber tenido la 
valentía de vivir una vida verda-
dera para sí mismos, por sobre la 
vida que los demás quieren para 
uno; se reportó que la capaci-
dad de poner límites al poder 
que tienen los demás sobre nues-
tras vidas y el permitirnos a no-
sotros mismos ser más felices, es 
determinante para nuestra auto-

mos cumplir; satisfacciones que 
sentimos que debemos producir 
para nuestros padres, parejas, 
profesores; una imagen que sen-
timos que debemos proyectar 
frente a nuestros amigos para “en-
cajar” socialmente. Vivir la vida de 
la caja, es una vida llena de presio-
nes que no tienen mucho que ver 
con lo que realmente nos hace fe-
liz. Romper la caja puede signifi-
car tal vez desilusionar a otros; 
implica riesgos y responsabilidad. 

 Es tan sorprendente darse 
cuenta que ser feliz es una elec-
ción, pero que nos quedamos atra-
pados en nuestros hábitos, en el 
pasado y en el miedo al cambio. 
Pero desearlo no es suficiente, hay 
que tomar decisiones y trazar un 
plan. La primera decisión es que-
rer hacerlo y atrevernos a manifes-
tar nuestros deseos y a equilibrar-
los con la vida que hoy tenemos.  

Una vez que ya nos encontra-
mos en la mitad o más de nues-
tra vida, no se trata de romper 
con todo lo que hemos construi-
do, sino con tener la valentía de 
comenzar a actualizarte a tí mis-
mo de acuerdo a tus verdaderos 
intereses. 

rrealización. 
La Phd peruana Carla Olivie-

ri nos dice que lo que hacen las 
personas que tienen una vida al-
tamente satisfactoria y feliz re re-
laciona con asumir la responsa-
bilidad de nuestra propia vida, 
de nuestra felicidad y de nuestro 
éxito. Tomar las riendas signifi-
ca enfrentar una serie de barre-
ras construidas por las expecta-
tivas de nuestras familias y de la 
sociedad que conforman lo que 
Carla llama “la caja”.  

Esta caja está compuesta por 
los roles que creemos que debe-

No se trata de 
romper con todo, 
sino de tener la 
valentía de 
comenzar a 
actualizarte a tí 
mismo de acuerdo 
a tus verdaderos 
intereses. 

Javier Placencia: Alguien me explica cómo es 
posible que Ossandón haya doblado a Kast? Será 
cierto eso de que no hay mala publicidad, sino 
solo publicidad?

Salir de la caja

“Quise leer los labios de Pizzi y soy pésimo en eso, 
pero me tinca que te dijo algo así como “no te 
preocupes, Marce. No perdiste solo. Esto es un 
equipo”. Pero consolarte es poco, lo justo es darte 
las gracias. Lo justo, aunque no baste”. Paulo 
Inostroza, periodista.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
ara el ciudadano co-
mún, que no tiene 
modo de apreciar las 
sutilezas de la juris-
prudencia, resulta di-
fícil comprender 

cuando no se aplica la ley ante he-
chos flagrantes, como ocurre con la 
toma de colegios, más aún cuando 
a los ojos del transeúnte se ve el 
mobiliario destruido, mesas y pupi-
tres empleados como barricadas 
agresivamente dispuestas frente a 
un ataque imaginario, la paradoja 
de pedir recursos para mejorar la 
educación, destruyendo sus locales. 

Estos actos se repiten, con resul-
tados conocidos, destrucción y da-
ños, pérdidas considerables para 
el patrimonio del establecimiento, 
que borra en pocas horas el produc-
to de una trabajosa gestión para 
mejorar la infraestructura, preci-
samente para favorecer al proceso 
académico, es irritante observar la 
actitud de  laissez faire ante un com-
portamiento tan manifiestamente 
fuera de la ley. En la Revista de De-
recho de la Universidad Católica 
del Norte, el año  2015, un profesor 
de la Facultad homónima, de la Uni-
versidad Diego Portales, publica un 
comentario sobre la determinación  
de la Corte Suprema frente a un he-
cho de esta naturaleza. 

En efecto, ese tribunal, ante la 
toma del Instituto Nacional, no obs-
tante haber sido votada favorable-
mente, la considera un acto de fuer-
za que, por ello, se encuentra al 
margen de la cobertura de la liber-
tad de expresión. En palabras de la 
Corte: “la toma de una escuela es, 
por definición, un acto de fuerza 
que no constituye un medio legíti-
mo de emitir opinión ni forma par-
te del contenido del derecho a ma-
nifestarse. Es un comportamiento 
antijurídico que no respeta los de-
rechos de los demás”.  

Aclarado lo anterior, se define el 
papel que las autoridades de diver-
so tipo tienen frente a estas mani-
festaciones, sobre todo aquellas 

vinculadas al establecimiento in-
volucrado, la publicación destaca, 
para mejor entender,  cómo la Cor-
te Suprema define los términos; la 
toma es un acto de fuerza, la protes-
ta en cambio es manifestación de 
un ejercicio legítimo de derechos 
constitucionales. Según este acto 
tribunal, la protesta social, al estar 
fundada sobre la libertad de expre-
sión y el derecho de reunión, no 
puede someterse a censura previa. 

Si eso está perfectamente claro 
para el poder legislativo, es in-
comprensible que persista en al-
gunas autoridades del gobierno y 
en algunos parlamentarios, una 
duda en cuanto al punto donde 
termina el derecho y donde em-
pieza la ilegalidad, que pueda exis-
tir la confusión con respecto has-
ta qué punto puede llegar la de-
mocracia. Por mucho que las 
asambleas estudiantiles acuerden 
unánimemente tomarse los loca-
les y proceder a destruirlos para 
robustecer su argumentación, no 
existe derecho. Una amplia mayo-
ría no puede autorizar a destruir 
un bien común, como expresa la 
Corte, un comportamiento antiju-
rídico porque no respeta los dere-
chos de los demás. 

El irritante escenario de rejas ce-
rradas, en las cuales se incrustan 
decenas de sillas de las salas de 
clase, es un espectáculo que los 
ciudadanos no tienen por qué so-
portar, es una forma de violencia 
que la autoridad, que para eso está, 
debiera poner rápido término, a 
pesar de los costos políticos inme-
diatos, a la postre ninguna perso-
na de bien, con cultura cívica, cas-
tigaría a quienes garantizan la paz 
social. Definitivamente la justicia 
histórica establece quienes son ca-
paces de discriminar positivamen-
te a los ciudadanos en paz del gru-
po que trata de imponer sus ideas 
a la fuerza.

Por mucho  

que las asambleas 

estudiantiles 

acuerden 

unánimemente 

tomarse los locales y 

proceder a 

destruirlos para 

robustecer su 

argumentación, no 

existe derecho. Una 

amplia mayoría no 

puede autorizar a 

destruir un bien 

común.

EN EL TINTERO

a emprender cacerías de ani-
males mayores y sólo en los 
últimos 100 mil, ubicarse en 
la cúspide de la cadena ali-
mentaria, es decir, poder  co-
merse a todos los demás y, 
con un poco de suerte, no ser 
devorado por ninguno. 

Es este un salto espectacu-
lar en términos evolutivos, ya 
que la evolución se la toma 
con muchísima calma, unos 

pocos millones de años para 
cualquier cosa que 

valga la pena, sin 
embargo, para 
nuestra especie 

los cambios ocu-
rrieron en velocida-

des de espanto relativo, 
un salto espectacular desde el 
montón, a la cúspide. 

Pasar de un animal poca 
cosa a depredador eficiente 
en tan poco tiempo, impidió 
la sobriedad confiada y asu-
mida del que ha sido podero-
so todo el tiempo. Debe ser 
por eso que nos portamos 
como dictadorzuelos muer-
tos de miedo, que se sienten 
seguros solo abusando de to-
dos  los demás. 

 
                      PROCOPIO

El muy dudoso  
rey de la creación

SEMÁFORO TERRESTRE

La especie humana debe 
ser la más abusadora del pla-
neta, difícilmente será elegi-
da como la más conveniente 
para la vida del resto de las es-
pecies que tienen, en princi-
pio, las calificaciones adecua-
das para vivir en el planeta. 
Muchas veces queda la im-
presión que el planeta estaría 
mucho mejor sin nuestra gen-
til colaboración, que con ella. 
Que se ha llegado al punto 
de saturación, al cual 
llegan fatalmente  
las visitas inde-
seables. 

Puede ser que 
la causa de nuestra 
impopularidad se deba 
al éxito espectacular en adap-
tación del ser humano a los 
mismos desafíos que han en-
frentado otras especies. Du-
rante millones de años, los 
homínidos recolectaban lo 
que buenamente podían, ca-
zaban animales pequeños y 
sacaban la médula de los hue-
sos que dejaban los carnice-
ros mayores y más exitosos. 

Se calcula que fue sólo 
hace 400 mil años que el 
hombre, más organizado y  
un tanto más astuto, empezó 

La ilegalidad  
impune de las  
tomas de colegios
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Tras las primarias, Adimark dio a conocer 
los resultados del sondeo correspondiente al 
mes de junio. 

Allí, el ahora único abanderado de la dere-
cha, Sebastián Piñera, logra el 31% de mencio-
nes espontáneas, un alza de seis puntos. 

Misma cantidad, pero a la baja, marcó el 
postulante de la Nueva Mayoría, Alejandro 
Guillier, situándose en segundo lugar con un 
15%. En la tercera plaza aparece Beatriz Sán-
chez con 13%, dos más que la encuesta ante-
rior, y acortando distancia con Guillier.

Adimark: Piñera y Sánchez suben, Guillier baja 6%
CAROLINA ECHAGÜE M.

Chile Vamos analiza cómo retener  
los votos de Kast y Ossandón

NUEVOS AIRES CON MIRAS A NOVIEMBRE

La fiesta fue con todo en el Salón 
Lincoyán del Hotel Araucano de 
Concepción. Allí se convocó a todos 
los partidarios de Sebastián Piñera 
para esperar un triunfo que se espe-
raba holgado. Sin embargo,  las ci-
fras arrojadas por el Servel, supera-
ron las expectativas más positivas. 

 El ex Mandatario obtuvo 98 mil 
votos, quedándose con el 64% de las 
preferencias a nivel regional, segui-
do bastante más atrás por el sena-
dor Manuel José Ossandón con un 
20,6% (31.445 votos) y Felipe Kast 
con 15,4% (23.457 votos). 

 No sólo lo anterior generó son-
risas en el lugar, sino que también 
la alta participación que logró la 
planilla de Chile Vamos, que alcan-
zó los 152 mil votos a nivel regional. 

 Para uno de los coordinadores de 
la campaña de Piñera en la zona, el 
alcalde de Talcahuano, Henry Cam-
pos, este resultado refleja el buen 
trabajo del equipo territorial. “Creo 
que el debate que vimos, que no  
estuvo a la altura, sirvió para moti-
var a la gente para que votara por 
el presidente Piñera. Ahora hay que 
llamar a la unidad de Chile Vamos 
y tratar de duplicar esta votación en 
noviembre próximo”. 

 Visión similar existe en los par-
tidos que apoyaron a Piñera en esta 
elección. Desde la Unión Demócra-
ta Independiente, su presidente re-
gional, Jorge Fuentes Fetis, conside-
ra que “existe un voto de confianza 
de la ciudadanía, con un resultado 
que no fue estrecho y con una alta 
participación que tuvo factores en 
contra, entre ellos la desconfianza 
que existe con el mundo político”. 

Para Claudio Eguiluz, timonel de 
Renovación Nacional, los números 
reflejan el compromiso que ha te-
nido la región con Piñera. “El 2005 
la candidatura de Sebastián  partió 
acá, y que tenga el 64% es para lle-
narnos de alegría”. 

  
La izquierda con Ossandón 

 Más de 31 mil votos alcanzó en la 
Región el senador Manuel José Os-
sandón, una cifra que en la oposi-
ción pretenden mantener a rajata-
bla en el sector, si quieren lograr un 
triunfo de Piñera en primera vuelta. 

 Los perfiles realizados tras la elec-
ción, apuntan a que el apoyo al ex mi-
litante de RN proviene de sectores 
populares. En comunas como Hual-
pén, Lota, Coronel y Penco, el parla-
mentario logra el segundo lugar, bas-
tante alejado del triunfador. Pero son 
votos que pueden marcar una dife-
rencia al momento de los resultados. 

Desde la oposición consideran que los casi 55 mil votos obtenidos por los contendores de Piñera 
serán necesarios para lograr un triunfo. Aunque algunos dirigentes regionales no quieran.

ISIDORO VALENZUELA M.
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 En el comando de Piñera, apues-
tan por la unidad de toda la centro 
derecha, puesto que las primarias 
son una elección, en las que hubo 
muchos cuestionamientos entre 
los postulantes, pero ahora, consi-
deran, deben realizar un trabajo en 
conjunto para mantener esas ci-
fras en la Región. “En este coman-
do los esperamos con los brazos 
abiertos, porque debemos tener un 
gobierno de unidad”, puntualizó el 
alcalde de Talcahuano. 

 Una visión más radical plantea 
el presidente de Renovación Na-
cional en la zona, Claudio Eguiluz, 
quien plantea que muchos de los 
votos de Ossandón pertenecen a 
la izquierda que no quería a Se-
bastián Piñera en primera vuelta. 
“Después de la candidatura tan 
sucia que hizo, no se si pueda des-
decir al día siguiente. Ossandón 
tendrá que masticar estos resulta-

perando a Ossandón con amplia 
diferencia en San Pedro de la Paz. 

 Con esta cifra, algunos en la tien-
da buscarán negociar cupos parla-
mentarios a cambio de brindar un 
apoyo al candidato único, y tam-
bién, cargos ante un futuro gobier-
no de Sebastián Piñera. 

La disputa será realizada con  Ca-
rolina Goic, cuyo comando aspira 
a captar votos de Evópoli.  

 La candidata pidió a “a todo 
aquel que crea en una derecha dis-
tinta a la que plantea y encabeza Se-
bastián Píñera”, para que se sumen 
a la apuesta de centro. 

 Lo único claro, es que los votos 
de Kast y Ossandón son un botín 
que todas las candidaturas quie-
ren para noviembre.

dos, puesto que quiso encantar a 
la izquierda. Los votos de Piñera 
son de gente que lo quiere como 
presidente, de Ossandón no se 
puede decir lo mismo”. 

 Matices que no comparte del 
todo el representante gremialista,  el 
alcalde Los Álamos, Jorge Fuentes. 
A su juicio, en estos resultados exis-
te un porcentaje de adherentes a 
Manuel José Ossandón que se iden-
tifica con Chile Vamos. “Los espera-
mos con los brazos abiertos. Hay 
un porcentaje de la izquierda orga-
nizando apoyos a Ossandón y a ellos 
les decimos que se queden en el 
Frente Amplio, donde sí se necesitan 
esos votos”, respondió, con ironía.  

  
El centro de Kast 

 Donde también habrá un proce-
so de negociación es con Evópoli, 
por los 23 mil votos que logró en la 
Región Felipe Kast, inclusive, su-

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

152.581
Personas votaron por Chile 
Vamos en estas primarias.

2.380
Votos obtuvo Felipe Kast en 
San Pedro de la Paz, única 
comuna de la provincia en la 
que logró el 2° lugar
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Frente Amplio requiere más 
terreno y menos redes sociales

El pasado 9 de mayo la Presidenta 
Michelle Bachelet estuvo de visita en 
Talcahuano, donde después de mu-
chos años y pese a sumar varias visi-
tas a Asmar, por primera vez se refirió 
a la construcción de un tercer dique. 

No obstante, sus declaraciones 
fueron escuetas, manifestando que 
el proyecto no estaba descartado 
como en algún momento se cono-
ció a través de documentos oficia-
les de la Cámara de Diputados, que 
estaba siendo analizado por el mi-
nisterio de Hacienda, que la Arma-
da tenía que presentar una actua-
lización de los estudios económicos 

Bachelet vuelve en medio de dudas por dique
vamente Asmar, y lo hará en medio 
de las dudas que han surgido res-
pecto a la concreción del proyectos. 

Según fuentes oficialistas, la Pre-
sidenta ya tiene el estudio en su “es-
critorio” y las señales que se han 
entregado desde Hacienda no son 
alentadoras. Ello, porque habría 
una evaluación negativa respecto 
de la viabilidad del dique, entre 
otras razones, por la disminución 
de la actividad marítima interna-
cional y se evalúa, como opción, 
incorporar a privados. 

Se espera que la Jefa de Estado se 
pronuncie al respecto.  

AGENCIA UNO

LA PRESIDENTA participará este mediodía de una ceremonia en Asmar.

En un reciente estudio de 
Corbiobío, el 70% de los 
consultados dijo que el 
proyecto podría reactivar la 
economía de la Región.

Encuesta de 
Corbiobío

y dejó que el ministro de Defensa, 
José Antonio Gómez, ahondara en 
un punto prensa. 

Hoy la Jefa de Estado visitará nue-

EL ANÁLISIS DE QUIENES APOYARON AL SOCIÓLOGO ALBERTO MAYOL

Un día después de las primaria 
llegó el momento del análisis y, aun-
que durante la noche del domingo 
algunos representantes del Frente 
Amplio ya habían sacado cuentas, 
ayer fue el turno de quienes apoya-
ron al sociólogo Alberto Mayol. 

Y, quizás el rostro más visible de 
este grupo, es el ex dirigente sindi-
cal y candidato a diputado del mo-
vimiento Nueva Democracia en el 
Distrito 20, Cristián Cuevas, quien 
ayer, a diferencia de lo manifestado 

El conjunto del conglomerado ahora se abocará al trabajo parlamentario 
donde ya tienen definidos sus nueve nombres en el Distrito 20.

no participó del proceso, faltó infor-
mación, no se involucraron”, dijo, 
por ejemplo, la candidata a diputa-
da del PH, Loreto Muñoz. 

 
La voz de Mayol 

Cristián Cuevas dijo que el blo-
que tiene mucho espacio para cre-
cer, no obstante, para ello era nece-
sario “ser un poco más observado-
res de la realidad social y de lo que 
ocurre en los territorios”. 

Manifestó que la política debe 
hacerse con las mayorías “que hoy 
no se sienten representadas”, pues 
en su opinión es preocupante que 
sea, justamente, ese grupo el que no 
quiera concurrir a las urnas. 

“Más allá de la pega que hicimos, 
creemos que hubo un Estado au-
sente un Servel deficitario, porque 
hubo miles de compatriotas que 
seguían fichados en partidos a los 
cuales ellos no se habían querido 
vuelta a refichar, por ejemplo. Eso 
es inaceptable, incluso, en un fe-
cha que estaba atravesada por el 
tema deportivo, pues la Fifa tenía 
esto presupuestado hace por lo me-
nos, dos años”, sostuvo. 

Cuevas dijo que ahora como blo-
que, pensando en las parlamenta-
rias, se venían nuevos desafíos. 

“Tenemos una opinión crítica, 
porque trabajamos para que se pu-
diera movilizar mucha más gente y 
eso no nos puede llenara de opti-
mismo, sino de una gran responsa-
bilidad respecto a lo que viene. Hay 
que trabajar con los pies en la tie-
rra, no tantas redes sociales, ni Fa-
cebook ni Twitter, porque eso no va 
a resolver la política, lo que lo va a 
resolver es cómo nuestro relato lle-
ga a la ciudadanía que hoy no se 
centra representada”, sostuvo. 

Respecto de lo anterior, dijo, será 
clave la concreción de un programa 
de gobierno que aglutine las nece-
sidades de quienes hoy se sienten 
excluidos “el mundo del trabajo, el 
estudiantil, el mundo de los dere-
chos sociales y políticos”. 

Cabe precisar, que la única pri-
maria que se realizó el domingo 
con miras a la elección parlamen-
taria de noviembre, fue la que mi-
dió a cinco militantes del Partido 
Ecologista Verde (PEV). 

Los cuatro electos serán parte 
de la lista de nueve representantes 
del Frente Amplio, donde estará el 
subpacto ecologista y un subpacto 
con el resto de los partidos. Las 
otras cartas del FA, además, de Cue-
vas y los cuatro ecologistas, son Lo-
reto Muñoz (PH), Camilo Riffo 
(MA), Claudia Monje (RD) y una 
carta de Igualdad por definir.

CREDITO FOTO

por otras cartas del conglomerado, 
fue más crítico de la participación 
ciudadana del domingo. De hecho, 
dijo que había que realizar más en 
la calle, en los lugares donde la ciu-
dadanía participa y dejar de lado las 
redes sociales. 

Como se recordará, en la semana 
previa a la primaria representantes 
del naciente conglomerado apun-
taban a un participación cercana a 
las 500 mil personas a nivel nacio-
nal y, lo cierto, es que estuvieron 
bastante lejos de esa cifra (un poco 
más de 327 mil electores). 

Entre quienes apoyaron la op-
ción de Beatriz Sánchez destaca-
ron la disposición de los votantes 
de concurrir a las urnas y pronun-
ciarse en favor de algunas de las 
dos opciones del conglomerado, y 
aunque reconocieron que la par-
ticipación pudo ser mucho ma-
yor, también criticaron la escasa 
difusión por parte del Servicio 
Electoral (Servel) y, particular-
mente, del Gobierno consideran-
do que el bloque oficialista no fue 
parte de este proceso. 

“Sentimos que como el Gobierno 
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Ángel Rogel Álvarez 
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Félix Gonzaléz (44,80%), 
Paula Opazo (18,90%), 
Raquel Robolledo (14,01%) y 
Elizabeth Mujica (11,21%), 
serán las cartas ecologistas 
tras las primarias.

Las candidatos 
electos en el PEV
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El pasado viernes se realizó la postura de la 
primera piedra del proyecto “revitalización 
Parque Laguna Lo Custodio”, en el marco de 
la ejecución del Programa Quiero Mi Barrio del 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo en el ba-
rrio Teniente Merino 1.  

La ceremonia fue encabezada por el alcal-
de (s) de Concepción, Aldo Mardones, el Secre-
tario Técnico Regional de Barrios, Álvaro Ro-
jas, y los vecinos del sector, quienes dieron por 
iniciadas las obras de este proyecto que revi-
talizará el parque Laguna Lo Custodio.

Se inicia construcción de Parque Lo Custodio 

MINVU

Instalan en cruce de Ucsc los dos 
primeros semáforos de suelo del país

EL OBJETIVO ES EVITAR ATROPELLOS PORQUE LOS ESTUDIANTES VAN MIRANDO EL CELULAR

 En abril de este año, la muerte 
del estudiante Patricio Alexis Vás-
quez, atropellado en el cruce de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción, motivó que las au-
toridades se reunieran para bus-
car soluciones para el complejo 
paso.  

Así, ayer las autoridades recep-
cionaron la instalación de dos se-
máforos de suelo, proyecto pione-
ro en el país, que busca disminuir 
los riesgos de accidentabilidad por 
uso de smartphones o simple dis-
tracción del peatón, los que fun-
cionarán en el corredor de trans-
porte público de Paicaví, altura Pa-
radero de la casa de estudios, en el 
sentido de circulación hacia Con-
cepción.  

El intendente Rodrigo Díaz expli-
có que decidieron hacerse cargo 
del problema, ya que en la Región 
fallecieron 237 personas el año pa-
sado, 101 de ellas eran peatones, es 
decir, un 43% del total, cifra que 

La iniciativa surgió tras el atropello de un estudiante, en abril pasado. En Bodergraven, Holanda,  
se instalaron estos dispositivos en cuatro puntos de la ciudad. 

ROMILIO PASMIÑO G.

está por sobre del 36% de peatones 
fallecidos a nivel nacional.  

“Decidimos generar una tercera 
alternatica, además del semáforo 
normal y el semáforo de peatones, 
que es el semáforo a la altura del pie, 
porque muchos de los chicos pasan 
atentos a sus teléfonos y no ven el 
semáfoto tradicional o a veces se los 
bloquean los mismos buses”, dijo la  
máxima autoridad regional.  

El seremi de Transportes, César 
Arriagada, agregó que la iniciativa 
será evaluada en los próximos seis 
meses, y se trabajó en conjunto con 
la municipalidad de Concepción.  

“En el Ministerio ya tenemos 
identificados bastantes cruces pe-
ligrosos, pero nos queremos foca-
lizar en los que están en los corre-
dores de transporte público, por-
que hemos verificado a través de 
nuestras cámaras de seguridad que 
la gente descuida la señalización 
vertical debido al uso de teléfonos 
celulares”.  

Arriagada recordó que la expe-
riencia es única en Chile y que se 

instaló en Holanda, específicamen-
te en Bodergraven, en febrero de 
este año. Tras los seis meses de 
prueba, se decidirá si se masifica, ya 
que además se debió pedir una so-
licitud al Ministerio, ya que esta se-
ñalética no está considerada en el 
orden establecido.  

El alcalde Álvaro Ortiz anunció 
que habrá obras de mejoramiento 
en esos paraderos y pidió coopera-
ción a la ciudadanía en el uso de es-
tos dispositivos, que fueron dona-
dos por un trabajador de la seremi 
de Transporte, de profesión Inge-
niero Eléctrico, que tiene su em-
presa donde se elaboran estas luces, 
cuya instalación  fue gratuita.  

Christian Schmitz, rector de la 
Ucsc, celebró la iniciativa, porque  
contribuye a la seguridad de todos  
quienes estudian y trabajan en la 
casa de estudios. “Esperamos que 
con esto logremos mitigar el riesgo, 
pero la tecnología sola no es sufi-
ciente, y necesitamos mejorar la 
campaña de concientización para 
que la gente esté atenta las condi-

ciones de tránsito”. Agregó que es-
tán estudiando la prolongación de 
la pasarela peatonal, “porque cre-
emos que es necesario prevenir”. 

El jefe de la Subcomisaría de In-
vestigación de Accidentes de Trán-
sito, capitán Matías Palominos, ase-
guró que el cruce es riesgoso, pero 
en que las causas han sido por im-
prudencia de los peatones, “y espe-
ramos que este elemento de apoyo 
ayude a reducir la ocurrencia de 
accidentes”.  

Daniel Cid, presidente de la Fede-
ración de Estudiantes, reconoció 
que con los videos se dieron cuen-
ta de que la mayoría de los estu-
diantes cruzan mirando el celular, 
pero que también hay una respon-
sabilidad de los choferes que blo-
quean los cruces para recibir pasa-
jeros, “no estamos acostumbrados 
a recibir soluciones rápidas, así que 
estamos muy contentos”. 
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237 personas el año pasado, 
101 de ellas eran peatones, 
es decir, un 43% del total.

En la Región 
fallecieron 

en Bío Bío es mayor que la del 
país, que asciende a un 36%.

La cifra de 
atropellos 
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Un total de 283 vacunas contra 
la influenza y dos contra la hepa-
titis administró entre el 18 y el 24 
de junio la Seremi de Salud a los 
vecinos de Arauco tras el tempo-
ral y se espera inocular a otras 82 
personas la próxima semana, 50 
Bomberos y 32 albergados. 

Mil fueron las dosis de vacunas 
contra la Hepatitis A, y misma ci-
fra de refuerzo contra la influenza, 
las que fueron dispuestas en Arau-
co, y principalmente Curanilahue, 
una de las zonas más afectadas 
por el temporal.  

“El propósito de la inoculación 
contra la Hepatitis A es disminuir 
la posibilidad de contagio en loca-
lidades afectadas y que presentan 
condiciones sanitarias adversas, 

Arauco será protegido contra la influenza y la hepatitis 
que se fortaleció el sistema de vi-
gilancia epidemiológica en hospi-
tales, centros de salud familiar y 
albergues para realizar segui-
miento a enfermedades infeccio-
sas como gastroentéricas, respi-
ratorias y lesiones, así como cró-
nicas y otras producidas por 
ectoparásitos.  

Salud reforzó la vigilancia en 
los sistemas de agua potable rural, 
fiscalizó cocinerías y microem-
presas distribuidoras de alimentos 
que se inundaron en Curanilahue 
y, se contó con ayuda de médicos 
veterinarios para el control de ani-
males, especialmente, aplicando 
vacunas antirrábicas, dijo Rolan-
do Rojas, encargado provincial de 
Zoonosis.  

ROMILIO PASMIÑO G.

DOSIS ESTÁN DISPUESTAS para 
familias más afectada por las lluvias.

Funcionando con cinco 
hospitales, las postas Yani y 
Antihuala, a pesar que 
inicialmente tuvieron 
problemas con las lluvias. 

A plena capacidad 
la red está 

que estuvieron sin disposición de 
agua potable, que presentan pro-
blemas de almacenamiento de re-
siduos o presencia de vectores; ya 
que esta enfermedad infecto con-
tagiosa es transmitida no sólo de 
una persona a otra por vía fecal – 
oral, sino que también por una 

17.000
Millones de pesos se 
invirtieron en 1,7 kilómetros 
de corredor de transporte.

de Transporte del Gran Concep-
ción, que  comprende 5 tramos, 
de unos 15,8 kilómetros de exten-
sión entre Plaza El Ancla en Tal-
cahuano y  Avda. Vicuña Macken-
na en Concepción. Costo total 
de $71.000 millones.

Forma parte del 
Sistema Integrado 
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TAMBIÉN SE ELIMINARON DESVÍOS INTERNOS POR LORENZO ARENAS

Prácticamente listo está el nue-
vo corredor de transportes 21 de 
Mayo de Concepción, cuenta con 
80% de avance en sus faenas, que-
dando sólo algunos detalles que 
afinar en iluminación,  paisajismo, 
riego, señalización y demarcación 
por lo que se espera que esté com-
plementamente lista en agosto.  

Con la entrega de la vía, que im-
plica una extensión de 1,7 kiló-
metros entre avenida Alessandri 
y Vicuña Mackenna, que prome-
te disminuir los tiempos de des-
plazamiento en 20 minutos y evi-
tar los atochamientos, se mostra-
ron satisfechos los vecinos.  

Rómulo Valdebenito, dirigente 
de Lorenzo Arenas, aseveró que 
con la entrega de la calzada termi-
na un período de incomodidades 
para trasladarse. “Este proyecto da 
respuesta a las necesidades de 
transporte como también de los 
vecinos para poder hacer uso de 
ella, inclusive desde el punto de vis-
ta de paisajismo, lo que nos parece 
muy bien, porque le da otro senti-
do a quienes circulan por el lugar”. 

Con la entrega de la calzada, en 
la que participaron autoridades re-
gionales, lideradas por el intenden-
te, Rodrigo Díaz, también se elimi-
naron los desvíos por lo que toda la 
locomoción deberá transitar por 
21 de Mayo. La calle 21 de Mayo re-
tomará su dirección de tránsito que 
tenía antes del contrato, es decir, de 
norte a sur.  

La máxima autoridad regional 
afirmó que hace algunos años, en el 
primer gobierno de la Presidenta 
Bachelet se comprometió hacer 
todo un eje de transporte público 
que partiera en Talcahuano y termi-
nará en Concepción, obra que en su 
totalidad implica más de $71 mil 
millones y que actualmente está 
dando un nuevo paso. “No sólo se 
está habilitando el eje sino que ade-
más una nueva oreja que permiti-
rá a quienes vienen de Talcahuano 
dirigirse al Mall Plaza del Trébol o 
Aeropuerto”. 

La directora del Serviu, María 
Luz Gajardo, manifestó que “estos 
son hitos relevantes porque van 
disminuyendo los niveles de mo-
lestia y van dando cuenta de lo im-
portante de la política pública en 
los corredores de transporte. Para 
finalizar los trabajos nos faltan dos 
cosas, el paisajismo del parque don-
de se incluye Laguna Redonda y 
Lorenzo Arenas, y todo lo referido 
a la señalización”. 

En tanto, el seremi de Vivienda y 

MINVU

Autoridades destacaron que la obra estará terminada en 
agosto. Obra cuenta con 80% de avance, faltan faenas 
menores de paisajismo, iluminación y señaléticas, entre otras. 

Urbanismo, Jaime Arévalo, sostuvo 
que “esperamos que en agosto po-
damos entregar este tramo en su 
pleno uso de los habitantes de Con-
cepción. En diciembre está consi-
derado habilitar el tramo B de Hual-
pén, además estamos trabajando 
en las expropiaciones del tramo 4A 
de Talcahuano y el tramo 3  de Hual-
pén. La idea es tener el máximo 
avance  de aquí a fin de año. Vamos 
a tener una infraestructura vial  dis-
tinta, moderna,  apuntando a des-
congestionar los nudos críticos y 
disminuir los tiempos de despla-
zamiento. Además,  la infraestruc-
tura permite elevar la plusvalía de 
los sector y relevar las condiciones 
del paisaje en Concepción”.   

La obra, que cuenta con 80% de 
avance, considera también un empal-
me adicional en el Nudo Nobis, el que 
consiste que los vehículos provenien-
tes de Talcahuano con destino a Ales-
sandri o al aeropuerto podrán acceder 
por una nueva oreja ejecutada frente 
al supermercado Santa Isabel. 

El proyecto cuenta con un pista 
por sentido para uso excluso del 
transporte público, dos calzadas 
ambos lados del corredor para pri-
vados, aceras, ciclovía y la amplia-
ción del puente en el paso superior 
de avenida Alessandri como conse-
cuencia del ramal proyectado en 
21 de mayo para los flujos que vie-
nen de norte a oriente, diseño que 
requiere considerar una pista de 
incorporación hacia avenida que 
conecta con el aeródromo. 

 En este tramo, incluidas las ex-
propiaciones correspondientes, la 
inversión supera los 17 mil millones 
de pesos por parte del Minvu. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Vecinos descansan de 
los tacos con apertura 
del eje 21 de Mayo

fuente común debido a la ingesta 
de agua o alimentos contamina-
dos, pudiendo causar morbilidad 
moderada o grave”, dijo el seremi 
de Salud, Mauricio Careaga. 

En tanto, se reforzó la vacuna 
contra la influenza para quienes 
estuvieron expuestos a riesgo pro-
ducto del temporal. Se inoculó a la 
población albergada, contactos 
intradomiciliarios de menores de 
seis meses que están damnifica-
dos, a quienes perdieron su vivien-
da, trabajan en emergencia o son 
parte de los grupos más vulnera-
bles, explicó el delegado provincial 
Arauco de la Seremi de Salud, Juan 
Goza. 

Jaime Carrasco, encargado pro-
vincial de Salud Pública, detalló 
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EN CONFORMACIÓN DE MESA INTERSECTORIAL PARA FORTALECER SU LLEGADA A LA REGIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El  intendente Rodrigo Díaz, en lí-
nea con su política de trabajo públi-
co privado desarrollado transver-
salmente en la zona, confirmó el 
arribo de tres cruceros de proce-
dencia francesa para el próximo 
año 2018. 

Se trata del L’ Austral, Nat Geo 
Orion y Le Boreal los que llegarán 
a Bío Bío el 25 de octubre, 8 de no-
viembre y 13 de noviembre, respec-
tivamente.  

Cabe recordar que antes del ma-
remoto de  2010 Talcahuano recibió 
seis cruceros que dan cuenta de al-
guna manera que la Región estuvo 
preparada para recibir este tipo de 
embarcaciones. 

 
Las novedades 

La primera autoridad regional 
confirmó además la venida, en  
agosto de este año, de Michael Ro-
nan, actual vicepresidente del co-
mité de operaciones de 14 líneas 
que son miembros del Florida Ca-
ribean Cruise Association (Fcca) 
quién realizará un diagnóstico so-
bre las capacidades locales. 

Del mismo modo, Díaz informó 
de la realización de una misión tec-
nológica donde se visitará a las 
principales navieras de EE.UU en el 
mes de noviembre del presente año 
y la planificación de lo que será la 
participación en la principal feria 
del rubro, Seatrade 2018. 

“Cristian Johnson, ship repair  co-
mercial manager de Asmar nos se-
ñaló que las personas que llegan 
en un crucero,  no todos trabajan en 
la mantención, son del orden de 
los 150 personas las que trabajan en 
la hotelería como garzones, cru-
piers que bajan y ya forman parte 
del público de pasajeros”, detalló el 
intendente.  

En relación a la mesa intersecto-
rial para fortalecer la llegada de los 
cruceros, la autoridad regional, in-
dicó: “se generaron comisiones de 
trabajo que se harán cargo de entre-
gar las más óptimas de las atencio-
nes a los tres cruceros que vendrán 
a partir de octubre del próximo año 
con el fin de ubicar a los puertos re-
gionales en el circuito de cruceros 
internacionales”, aseguró. 

  Entre las conclusiones de la 
mesa de trabajo, según Díaz, está el 
que “vamos por buen camino, dado 
que permite pensar que con un tra-
bajo serio y sostenido en 48 meses 
más tendremos a la industria defi-
nitivamente de pie y hemos deter-
minado comisiones que se harán 
cargo de acotar los tiempos de ba-
jada del barco, se integrarán al co-
mité la gobernación marítima y la 
administración del aeropuerto para 
combinar su accionar con  el siste-
ma portuario y se acordó además la 
compra de equipos. Todo lo ante-
rior en el marco de que la logística 
es un eje central en la economía de 
la Región del Bío Bío”, adelantó.   

Intendente confirmó arribo de 
tres cruceros para el año 2018
L’ Austral, Nat Geo Orion y Le Boreal llegarán a Bío Bío el 25 de octubre, 8 de 
noviembre y 13 de noviembre, respectivamente. En tanto, en agosto de este 
año, Michael Ronan realizará un diagnóstico sobre las capacidades locales. 

disponibilidad de grandes explana-
das que permite recibir tanto cru-
ceros como naves de carga y que re-
presentan las ventajas compara-
tivas respecto de otros puertos de 
la Región”. 

 
Tercer Dique y venida de la 
Presidenta 

Al ser consultado por la visita de 
la Presidenta hoy a la zona y la 
importancia del Tercer Dique 
para potenciar la industria de los 
cruceros en Talcahuano, el alcal-
de Henry Campos, respondió: 
“Evidentemente, la Presidencia de 
la República debiera tomar una 
pronta decisión para terminar con 

la incertidumbre en que ha man-
tenido a la región durante mu-
chos años. Cuando se hizo el cor-
te de plancha del rompehielos,  es-
perábamos que el proyecto del 
Tercer Dique se descongelara pero 
lamentablemente no fui así, por lo 
que ahora estamos esperando una 
respuesta definitiva. Acá no es un 
antojo de las autoridades regiona-
les por un Tercer Dique, sino de un 
desarrollo logístico nacional y 
cómo nos potenciamos interna-
cionalmente”.

CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Empresa Portuaria  
Por parte de la empresa portua-

ria Talcahuano San Vicente, Ro-
drigo Monsalvez, gerente general 
de la compañía, destacó: “la gran 

inversión del concesionario fue de 
US$ 12 millones para recuperar el 
puerto de Talcahuano y específica-
mente la construcción del sitio 1, de 
160 metros de largo que entrega la 

12
Millones dólares fue la inversión realizada por el concesionario para la recuperación 
del puerto de Talcahuano y más específicamente en la construcción el sitio uno y la 
gran explanada que hoy es una ventaja comparativa respecto de otros puertos.

Tercer Dique y venida 
de la Presidenta
Se trata ”de un desarrollo logístico 
nacional y cómo  nos potenciamos 
internacionalmente”, Henry Campos. 

IPC
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EXPLICÓ JULIO CARTAGENA, GERENTE DE VENTAS DE AUTOMOTORA SERGIO ESCOBAR

Chongqing es uno de los munici-
pios más poblados de China y tam-
bién uno de los más grandes del gi-
gante asiático, pues comprende 21 
distritos, 13 condados (cuatro au-
tónomos) y residen más de 30 mi-
llones de personas.  

Esta ciudad ha mantenido un 
crecimiento económico durante el 
último quinquenio muy por delan-
te de la media nacional de China y 
es el símbolo del positivo ciclo del 
país más poblado del mundo.  Sólo 
en 2015 creció un 11%, lejos del 
6,9% del país.  

Efectivamente, Chongqing es 
una de las ciudades que más crece 
en el mundo y un referente del pro-
greso alcanzado por las regiones 
del oeste de China, y es donde se de-
sarrolla la Feria Automotriz “Au-
toShow”, un espacio ferial de unos 
170 mil metros cuadrados (unas 60 
veces el centro Suractivo de Hual-
pén) que reúne a más de 100 mar-
cas globales, exhibiendo más de 
1.000 modelos.  

Hasta allí llegó Julio Cartagena 
González, gerente de ventas de Ser-
gio Escobar, invitado por Changan, 
marca líder en el país asiático en 
producción y venta de automóviles, 
a participar y conocer en mayor 
detalle aspectos de la industria au-
tomotriz china. 

El ejecutivo compartió durante 
cinco días con sus pares de otros 
países en los que Changan tiene 
presencia y tuvo la oportunidad de 
conocer una de sus fábricas más 
grandes, estar al tanto de las nove-
dades que traerán a Chile los autos 
de origen chino y recibir de manos 
de la marca el premio “Golden Sa-
lesMan” por la mejor gestión de 
ventas de la marca Changan a lo lar-
go de la Red Derco en Chile duran-
te el 2016. 

 
- ¿Cuáles son las próximas no-

vedades del mercado chino? 
- La tecnología. Hoy los autos de 

origen chino han avanzado mucho 
en conectividad.  

En Chile ya existen algunos mo-
delos con tecnología 3G, 4G y An-
droid, sin embargo, los fabricantes 
han avanzado mucho en esta mate-
ria y es lo que viene con fuerza. 

Además, la marca Changan tra-
erá a Chile dos nuevos modelos que 
actualmente están en proceso de 
homologación y que serán, sin duda 
muy apreciados en el mercado chi-
leno, tanto por sus características 
como por su precio. Se trata del 
Changan S50t y el CX70, ambos con 
tres corridas de asientos. 

- ¿Qué te llamó la atención de 
la industria en general? 

- Es impresionante ver cómo en 
China se ha consolidado la indus-
tria de los autos eléctricos, con un 

China: automóviles con tecnología 4G 
y sistema Android serán el sello futuro
El ejecutivo fue premiado en el país asiático por su récord de ventas de la marca Changan en Chile, 
donde participó de una importante feria automotriz en la ciudad de Chongqing.

mercado muy abierto, donde par-
ticipan marcas chinas y de otras 
partes del mundo, adaptándose el 
país para que esto surja.  

Existe una infraestructura apta 
para este tipo de automóviles, lo 
que lo hace viable. 

El mercado de los autos híbridos 

también ha despegado, pero no con 
tanta fuerza como los eléctricos y 
creo que será la tendencia que re-
girá a nivel mundial, sobre todo 
considerando el aporte que signifi-
ca para los planes de descontami-
nación ambiental implementados 
en varias ciudades. 

Changan 
 
- ¿Respecto de la visita a la fá-

brica de Changan, qué puedes 
destacar? 

- Changan es la marca N°1 en vo-
lumen de producción y ventas de 
productos en China y una de las 20 
empresas automotrices más gran-
des en el mundo. Su importancia y 
solidez se ha visto reflejada en el po-
sicionamiento que ha tenido fuera 
de China. 

El gran nivel que tiene Changan 
hoy le ha permitido firmar joint 
venture con reconocidas marcas a 
nivel mundial, como Mazda, Ford y 
Suzuki, fabricando autos y piezas 
para ellos. 

- ¿Desde cuándo comerciali-
zan la marca Changan? 

- Desde el año 2008, es decir, lle-
vamos casi 10 años comercializan-
do la marca Changan. 

- ¿Cuál es el modelo más exito-
so de la marca en la zona? 

- Actualmente, el modelo más 
éxito es el CS35 que es un crossover 
compacto. Le sigue el SUV CS15 y 
el MD201 que es una Pick Up de la 
línea de los vehículos comerciales 
de Changan, que también comer-
cializamos en Sergio Escobar. 

- ¿Existe mayor confianza en 
los consumidores al momento 
de comprar un auto de origen 
chino? 

- Sí, los automóviles de origen 
chino han ido posicionándose 
fuertemente en el mercado nacio-
nal y están demostrando cuán 
competitivos son frente a otras 
marcas, con modelos destacados, 
de buena calidad y excelente equi-
pamiento. 

Es importante destacar, que en 
materia de normas de seguridad y 
medioambiente todos nuestros 
vehículos de origen chino cumplen, 
al igual que las otras marcas, con las 
exigencias chilenas.

PPAA

FRASE

“Changan es una de las veinte 
empresas automotrices más 
grandes del mundo”.

“Llevamos 10 años 
comercializando la marca 
Changan, que es la número 1 en 
China”.

“Changan traerá prontamente 
dos nuevos modelos SUV de tres 
corridas de asientos y a un muy 
buen precio”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Equipo Economía y Negocios 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Karin Bravo Fray 
Directora de Programas Advance 
Facultad de Economía y Negocios 
Universidad San Sebastián

IDEAL SI NECESITA TENER SIEMPRE UN AUTO NUEVO

L
a venta de vehí-
culos livianos y 
medianos tuvo 
un incremento 
del 15% durante 
el primer trimes-
tre de 2017 com-
parado con el 

primer trimestre del 2016, se-
gún cifras de la Asociación Na-
cional Automotriz de Chile, 
Anac. Estas cifras hacen pensar 
que el año 2017 será muy auspi-
cioso para este sector, pues 
Anac señala que ya en mayo se 
habían vendido más de 135 mil 
vehículos nuevos, cifras que 
comparadas con el mismo mes 
de años anteriores es la más 
alta desde 2013. 

Este mayor número de ven-
tas se apoya con el mayor acce-
so al crédito al que pueden ac-
ceder los consumidores, en 
muchos casos, de manera di-
recta con la automotriz (ejem-
plos son Forum, Crediautos y 
Amicar), sin tener que recurrir 
a una institución financiera a 
solicitar un crédito de consu-
mo. Además, desde hace va-
rios años se ha instalado el for-
mato denominado “compra in-
teligente”, que básicamente 
consiste en la adquisición de un 
vehículo, pagando un pie del 
20%, con pagos mensuales de 
24/36 cuotas por un 30%, para 
que transcurrido el vencimien-
to de la última cuota se decida 
renovar, devolver o conservar el 
vehículo, y dependiendo de 
esta decisión se procede al 
pago o refinanciamiento del 
monto que corresponda.  

 
Beneficios  

Este sistema de financia-
miento entrega características 
valoradas por los clientes. Por 
ejemplo, la posibilidad de con-
tar con un vehículo nuevo cada 
dos o tres años, que existe va-
lor de retoma garantizado 
(VRG) o valor futuro mínimo 
garantizado (Vfmg) que se 
pacta en el contrato y elimina 
el riesgo de encontrar un pre-
cio de reventa demasiado bajo, 
y que por tratarse de un vehí-
culo nuevo, se minimizan los 
costos de mantenciones. 

 
¿Cómo funciona? 

La “compra inteligente” re-
quiere el pago de un pequeño 

de este sistema, más que la pro-
piedad del vehículo, les intere-
sa el uso que obtienen de él, por 
tanto, consideran la alternativa 
de la “compra inteligente” muy 
favorable para contar siempre 
con vehículos prácticamente 
nuevos. 

Si como consumidor está 
evaluando esta forma de finan-
ciamiento, considere ventajas 
y desventajas del sistema, ya 
que una vez que optó por él, es 
difícil dar pie atrás.  

Es importante poner aten-
ción en las cláusulas del con-
trato, sobre todo las que res-
pectan al estado del vehículo 
en el caso de la devolución o re-
novación. Se sugiere también 
evaluar un crédito de consumo 
en la banca tradicional, que si 
bien parecerá tener cuotas 
más altas, hará que finalizado 
el plazo del crédito el cliente 
cuente con la propiedad del 
vehículo en un 100% y decida 
libremente qué hacer con él, o 
también puede aprovechar al-
ternativas que ofrecen las tar-
jetas de crédito bancarias, con 
plazos de hasta 24 cuotas sin 
interés, en donde lo único que 
debe asumir el cliente es el im-
puesto al crédito que se gene-
ra en esta transacción.

TODO LO QUE TIENE QUE 
SABER DE LA  “COMPRA 
INTELIGENTE” DE VEHÍCULOS
La mayor demanda por vehículos ha generado que instituciones financieras y automotoras 
implementen diversos mecanismos de financiamiento. La recomendación es leer con 
detención las cláusulas del contrato antes de dejarse convencer por una cuota baja.

pie, que generalmente no supe-
ra el 20% del valor del vehículo 
nuevo, y se establece un núme-
ro de cuotas, ya sea 24 o 36, por 
otro 30%. El saldo del 50% corres-
ponde a la opción de compra 
que debe decidirse al final del pe-
riodo pactado (cuota 25 o 37, se-
gún sea el caso).  Una vez que se 
llega a la última cuota, las alter-
nativas son renovar el vehículo, 
entregando el vehículo antiguo 
a la automotora, o mantener el 
vehículo ejerciendo la opción de 
compra.  

Si se decide renovar, el valor 
será como mínimo aquel garan-
tizado en el contrato. Con dicho 
monto, se paga el vehículo ante-
rior y la diferencia sirve como pie 
para el nuevo vehículo (nueva-
mente del 20%).  Por otro lado, si 
decide mantener el vehículo, 
ejerciendo la opción de compra 
que corresponde a la cuota 25 o 
37, debe cancelar el valor respec-
tivo, ya sea de una vez, o depen-
diendo de la entidad financiera, 
desagregarlo en varias cuotas. 

Una última opción es devolver 
el vehículo, con lo cual se da por 
cancelada la deuda. Esto siem-
pre y cuando se esté al día con el 
crédito y se cumpla con las esti-
pulaciones del contrato respec-
to al estado del vehículo. 

 
Siempre uno nuevo 

El argumento más fuerte que 
sostienen las empresas finan-
cieras en este rubro es que el 
cliente siempre tiene un vehícu-
lo nuevo, y las cuotas que paga 
por ello son muy bajas.  La reali-
dad es que con este sistema de fi-
nanciamiento la automotora 
cautiva al cliente y en el plazo de 
dos (o tres) años sólo cobran la 
mitad del vehículo, razón por la 
cual la cuota es más baja compa-
rada con un sistema de crédito 
automotriz tradicional. 

Transcurrido este plazo, el 
cliente se queda sin auto, paga el 
saldo que resta manteniendo el 
vehículo, o se endeuda nueva-
mente con un nuevo crédito. De 
lo anterior, se observa que el 
principal beneficiado es la auto-
motora, pues al ofrecer este sis-
tema de pago fideliza a sus clien-
tes mediante créditos rotativos, 
o en el caso de la devolución del 
auto por parte del cliente, pue-
de revenderlos a un precio mu-
cho más conveniente, ya que en 
dos años de uso la depreciación 
del vehículo aún es baja, y las 24 
(o 36) cuotas que cobró se tradu-
cen prácticamente en un arrien-
do por el vehículo. 

Por otro lado, algunos clientes 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

EJEMPLO PARA COMPRA INTELIGENTE A DOS AÑOS

FUENTE: FORUM
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Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

PRIMARIAS 
PREVISIONALES

El pasado domingo se realizaron las prima-
rias para los pactos Chile Vamos y Frente Am-
plio, y con ello también las preferencias que 
los ciudadanos van eligiendo sobre distintas 
temáticas de gran interés, entre ellas el siste-
ma previsional. 

Luego de toda elección, es tradicional que 
los bloques participantes se asuman ganado-
res, y éste también es el caso, pues en su to-
talidad votaron 1.8 millones de personas, su-
perando ampliamente cualquier expectativa, 
y fue positivo para ambos bloques, pues Chi-
le Vamos capitalizó sobre 1.4 millones de vo-
tos, y el Frente Amplio una cifra no desprecia-
ble de 327 mil votantes, buena cifra para ser 
su primera elección. 

Pero es importante también ir detallando 
cuales son las propuestas de los candidatos ga-
nadores, las que irán tomando mayor fuerza a 
medida que se acerque la elección presidencial. 

Respecto al tema previsional, ambos blo-
ques tienen una visión diametralmente distin-
ta: Chile Vamos propone actualizar parámetros 
de porcentaje de cotización y edad de pensión 
de mujeres, mientras que el Frente Amplio que 
propone volver a un sistema de reparto de 
pensiones. 

Bajo la misma lógica anterior, hay un gran per-
dedor en toda esta primaria, y es la coordina-
dora No+AFP, pues la votación final del Frente 
Amplio que representa sus propuestas, es muy 
inferior a las cifras que la coordinadora dice re-
presentar, por lo tanto hay una gran brecha en-
tre el discurso de la coordinadora y los resulta-
dos reales. 

Recordemos que Luis Mesina, líder de 
No+AFP, siempre señala que todo el país quie-
re volver a un sistema de reparto, y que sus mar-
chas convocan a lo menos 1 millón de asisten-
tes. Por lo mismo, esta primaria era una muy 
buena medición del real apoyo de la ciudada-
nía y objetivo final del movimiento, de eliminar 
el modelo privado de pensiones. Al respecto, 
la coordinadora No+AFP simplemente no se ha 
manifestado. 

Respecto a las propuestas previsionales de 
Chile Vamos, quizás la más interesante es el de 
aumentar el gasto fiscal para mejorar el pilar so-
lidario, lo cual beneficia directamente a los más 
pobres del país, y a quienes por distintos mo-
tivos no pudieron ahorrar lo suficiente para su 
vejez. 

Queda mucho camino por recorrer, pues aho-
ra se sumarán al debate el resto de los candi-
datos con sus distintas propuestas, las cuales de-
berán estudiar con detención los votantes, para 
luego decidir por quién sufragar. 

Mayores detalles en nuestro programa radial, 
Previsión y Finanzas Personales.
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Este 2017, organizado por 
MIC, se realizará la cuarta 
versión del festival Son del 
Bío Bío, sello por el cual es 
reconocida la asociación.

Posicionamiento 
con el festival

Los talleres y charlas son 
gratuitas y abiertas a todos 
los músicos, mayores de 15 
años, sin necesidad de estar 
inscritos en MIC.

Una instancia 
necesaria y gratis

MIC inicia nuevo ciclo de 
talleres para músicos locales

II JORNADAS DE FORMACIÓN MUSICAL

Por segundo año consecutivo, la 
Asociación de Músicos Indepen-
dientes de Concepción (MIC) se la 
juega por ampliar los conocimien-
tos y técnicas de los intérpretes lo-
cales a través de las II Jornadas de 
Formación Musical, las que si bien 
comenzaron la semana pasada, 
quedan muchas actividades por 
delante. 

“Es un proyecto del área de edu-
cación de MIC y que por segunda 
vez lo estamos realizando -el año 
pasado y éste 2017 está financiado 
por el Fondo de la Música- y cons-
ta principalmente de charlas y ta-
lleres de distintas temáticas musi-
cales”, comentó Javiera Hinrichs, 
cantante, tesorera de MIC y coor-
dinadora general de las jornadas 
formativas. 

Puntualmente, los talleres están 
enfocados a un público específico, 
que son los actores de la escena 
musical local, entiendase estos a 
músicos, compositores, cantantes, 
sonidistas, productores musicales, 
entre otros. Es importante recal-
car que estos talleres no son talle-
res de iniciación musical, sino que 
instancias especializadas para 
aquellas personas que ya tienen al-

La Asociación de Músicos Independientes de Concepción apuesta por la  
profesionalización del talento de los intérpretes y bandas de la zona.

GENTILEZA MARIBEL FORNEROD

gún tipo de dominio en el área o que 
cuentan con algún proyecto musi-
cal que esté empezando y se pro-
yecte de manera profesional. 

“La mayoría está dirigido a mú-
sicos que buscan profesionalizarse, 
no tanto a los que buscan hacerlo 
en sus casas como hoby sino a quie-
nes buscan hacer la música una ca-
rrera, que tienen una expectativa 
entorno a la música”, recalcó Ben-
jamin Guerra, presidente de MIC. 

A lo que añadió que “queremos 
hacer talleres en donde la gente se 
pueda llevar cosas, conocimientos 
prácticos que puedan aplicar. 
Apuntamos a que estas instancias 
de formación sean más prácticas, y 
por lo mismo, no se puede abordar 
tanto público a la vez”. 

 
De gran interés 

En relación a a esto último, se re-
fiere a la gran convocatoria que ob-
tuvieron al realizar el lanzamiento 
de las jornadas, superando con cre-
ces las 100 personas que reunieron 
el año pasado y que marca de algu-
na manera el pulso de las inscrip-
ciones para este 2017. 

“El cupo de los talleres es varia-
bles, pero oscilan entre 15 a 25 per-
sonas en promedio. Para músicos 
mayores de 15 años y sin necesidad 

que estén inscritos o formen par-
te de nuestra asociación”, apuntó 
Hinrichs. 

Esta instancia formativa tiene 
como escenarios la Alianza France-
sa, Artistas del Acero y Biblioteca 
Municipal de Concepción. Excep-
to el que realizará Andrés Godoy 
que será en Estudio Souvenir y el de 
voz, de Fernanda Carrasco, será en 
el Centro de Rehabilitación Kinesis 
(Camino Al Venado en San Pedro de 
la Paz). 

  Para participar de los talleres, los 
interesados deben inscribirse a tra-
vés de los formularios disponibles 
en la página web de MIC www.mu-
sicosconce.cl, inscripciones que 
cierran un mes antes de la realiza-
ción de cada taller. 

Mientras que las charlas, cuyo 
objetivo es abrir espacios de refle-
xión e información sobre el queha-
cer musical, están dirigidas a públi-
co específico y también general, sin 
necesidad de ser especialistas en 
materias musicales. Las fechas e 
inscripciones para estas también se 
encuentran disponibles en el sitio 
web de MIC.

OPINIONES
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

19:00 horas 
En el marco del Ciclo de Cine Negro 
se exhibirá el film “Vértigo”, de Alfred 

Hitchcock. Sala 317, Unab sede 
Concepción. Entrada liberada.   

 
19:00 horas 

Taller “¿Cómo emprender desde el 
propósito en un MUNDO CO?”, dic-

tado por Luis Felipe Meneses de 
Inkuba Concepción. Inscripciones al 
mail c3concepcion@gmail.com con 

cupos limitados. Centro de Crea-
ción Concepción (C3), Rozas 520. 

 
19:30 horas 

Inauguración de la muestra “Cartas 
del paisaje”, del artista Jorge Zam-

brano. Sala de Exposiciones de 
Artistas del Acero, O’Higgins 1255. 

Entrada liberada.  
 

19:30 horas 
Exhibición de la película “Le 

Tableau” (El Lienzo),  Jean-François 
Laguionie. En el marco del ciclo 

Pensar el Cine de la Alianza France-
sa. Colo Colo 1 esquina Víctor 

Lamas. Entrada liberada. 
 

20:00 horas 
Película “Vicio Propio”. Años 70. Doc 
es un detective privado solitario que 
acaba de recibir la visita inesperada 
de su exnovia Shasta, por quien aún 

siente algo. Ella quiere que él 
encuentre a su amante, un adinera-
do agente inmobiliario que ha desa-
parecido misteriosamente. Protago-
nizada por el ganador del Globo De 

Oro, Joaquin Phoenix. Max. 
 

22:00 horas 
Cinta “Jurassic World”. 22 años des-
pués del desastre del Parque Jurási-
co, un nuevo parque temático abre 
sus puertas permitiendo a los visi-
tantes disfrutar del contacto con 

dinosaurios reales. Pero cuando un 
nuevo dinosaurio modificado gené-
ticamente escapa, desatando el caos 

alrededor del parque, ¿podrán los 
turistas sobrevivir a este ataque pre-
histórico? Dirigida por Colin Trevo-

rrow y protagonizada por Chris 
Pratt. HBO.

Destacado 
Música clásica en la U. 

Andrés Bello 
19.30 Horas

Concierto dúo italiano Bruno (pia-
no) y Christian Sebastianutto (vio-
lín). Organiza Extensión Cultural 

Unab, embajada de Italia e Instituto 
Italiano de Cultura. Auditorio Poeta 

Gonzalo Rojas. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

El próximo 18 de agosto Andrés Godoy volverá a la zona a realizar un taller y una charla, esta última será a las 18.30 horas en la Biblioteca Municipal.
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El multicine  
es un cuerpo 
muerto: Un 
miniensayo
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Los multicines penquistas no cre-
en en su público. Nos someten se-
mana tras semana a las superpro-
ducciones hollywoodenses, caren-
tes de estilo, trascendencia, 
importancia, y propósito más allá de 
vender entradas caras para pelícu-
las caras. Acaparan todos los hora-
rios en casi la mitad de las salas, y 
por supuesto que el público va a 
pensar que es así porque son pelícu-
las importantes. Eso es sólo la qui-
mera del comerciante. 

La realidad es que se hacen más 
películas en el mundo, de diferen-
tes géneros, perspectivas autora-
les, en distintos formatos audiovi-
suales, que ofrecen nuevas pro-
puestas de entretenimiento y están 
habladas en todos los idiomas ima-
ginables. Hay público para estas 

películas, sobre todo en Concep-
ción, supuestamente, <<la ciu-
dad de los artistas>>. 

¿Por qué esa actitud derecha-
mente desdeñosa con los clien-
tes? Finalmente, somos nosotros 
quienes les hacemos el negocio. 
La pregunta que hay que hacer es: 
¿estamos dispuestos a seguir acep-
tando esto? 

Toni Erdmann y Elle, las dos me-
jores películas de 2016, sólo llegaron 
al Cine Arte Normandie en Santia-
go; ni Cinemark ni Cineplanet se 
dignaron traerlas, ignorando la tre-
menda recepción crítica que am-
bos filmes tuvieron en Cannes y en 
festivales norteamericanos. Si-
lencio de Martin Scorsese, la 
mejor película estadouniden-
se del años pasado, llegó a Concep-
ción, pero sólo por una semana a la 
Sala Premier de Cinemark, como 

para que nadie fuera a verla. Lo mis-
mo pasó con Julieta de Almodóvar 
hace casi un año. 

Hablando de películas de 2016 que 
llegaron a Cinemark este año, las 
francesas Frantz y Las inocentes sólo 

fueron pro-
yectadas en 

el complejo 
del Alto Las 
Condes. Si no 

las hubieran 
exhibido allá, 

por desconta-
do habrían llega-

do a La Dehesa. Pa-
terson, la primera pe-
lícula de Jim Jarmusch 
en llegar a salas co-
merciales chilenas en 

diez años desde Flores 
rotas (2006), también lle-

gó solamente al Divino Las 
Condes. 

En Concepción tenemos 
que conformarnos con los su-

perhéroes y las momias y más 
superhéroes. Peor lo tiene el 

complejo Cinemark de Coronel, 
donde se mantienen <<eterna-

mente>> animaciones insulsas y 
las siempre mal criticadas adapta-
ciones de videojuegos; a veces ni los 
superhéroes caben ahí. Parece que lo 
peor es reservado para las comunas 
con recursos económicos limitados 
y con severos problemas medioam-
bientales, mientras que el cine de 
mayor valor artístico lo retiene el 
Magnánimo Las Condes. 

Ahora bien, lo anterior es sólo el 
show patético que monta Cinemark, 
ya que Cineplanet no pareciera hacer 

los menores esfuerzos por diversifi-
car la cartelera y darle espacio a la ca-
lidad de las historias, que es lo que 
correspondería en un clima social 
en que la gente exige más democra-
cia en todo sentido, incluso en lo que 
ofrece la cartelera cinematográfica 
en todas las ciudades de Chile (que 
no es Santiago). Como resultado, la 
cultura fílmica que consumimos los 
penquistas es tan putrefacta como 
un cadáver al fondo de un río. 

Como crítico de cine, es doloroso 
y violento estar obligado a ver (y cri-
ticar), exclusivamente, películas que 
no me interesan y que, aunque haya 
notables excepciones, ya sé que son 
malas antes de verlas. Como es mi 
trabajo, tengo que hacerlo, y la ver-
dad es que en absoluto me quejaría, 
si la experiencia del visionado sema-
nal fuera saludable, diversa, y que, 
por lo mismo, nos hiciera felices 
como espectadores. 

Sin embargo, encuentro esperan-
za en que los espectadores exigirán 
ver las películas que quieren ver. Se 
puede hacer escribiendo a las direc-
ciones de correo consignadas en las 
páginas web de estos multicines, 
para empezar. Lo que hacen es segre-
gar socialmente a nuestro país, pri-
vilegiando a los más privilegiados y 
descartando a los más abandona-
dos. Pero la solución está en cómo 
nosotros jugaremos la partida, para 
insuflar vida y belleza al séptimo 
arte. Merecemos belleza, necesita-
mos cine. Luchemos.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El 31 de agosto, Chile vuelve a la acción 
recibiendo a Paraguay por las clasificatorias 
mundialistas, rumbo a Rusia 2018. Los otros 
partido que le quedan en el calendario son: 
de visita en Bolivia (5 septiembre), reci-
biendo a Ecuador (5 octubre) y visitando a 

Brasil (10 octubre). 
Recordemos que Brasil es el líder, con 33 uni-

dades y le sigue Colombia con 24, mientras que 
Uruguay y Chile acechan con 23. En este mo-
mento, Argentina, con 22 puntos, estaría ju-
gando el repechaje.

Clasificatorias a Rusia 2018 vuelven en agosto

3
Veces seguidas ha jugado 
Chile una final y, en todas, 
Claudio Bravo fue premiado 
como mejor arquero: Copa 
América 2015 y 2016 y en la 
Copa Confederaciones.
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POSITIVO BALANCE DE LA “ROJA” EN COPA CONFEDERACIONES

Todavía está en el aire la amargu-
ra del 0-1 ante los alemanes. Abri-
mos todas las ventanas de la casa y 
sigue ahí. De todas formas, se asien-
ta esa sensación de que Chile se 
confirma como potencia mundial 
del fútbol y que la generación dora-
da no da luces de apagar su llama, 
al menos por un tiempo. 

El ex volante de la “Roja”, Víctor 
Merello, señaló que “no siempre 
gana el mejor, aunque Alemania 
tuvo sus méritos. Quizás no se logró 
el objetivo de ser campeón, pero 
eso no lo es todo. Aquí hay que que-
darse con un equipo que sigue sien-
do fuerte y que da orgullo ver cómo 
se para frente a las grandes poten-
cias del mundo. Quizás nos faltó 
gol, pero Chile nunca ha tenido un 
nueve muy goleador. A veces, Var-
gas anda en racha, otra veces Vi-
dal... Nada puede ser perfecto o 
completo, pero los muchachos no 
paran de correr nunca”. 

El “Chueco” agregó que “en estas 
instancias, los errores se pagan caro 
y cometimos algunos, más allá del 
de Díaz. Y si nos cuesta marcar go-
les a Alemania, Portugal y Argenti-
na es porque nos respetan y hasta 
nos tienen miedo, se cuidan mucho, 
no te regalan nada”. 

El volante de la UdeC, Fernando 
Manríquez, comentó sobre la “Roja” 
que “todavía siento un poco de 
amargura porque me queda esa 
sensación clara de que Chile era 
más equipo que Alemania, aunque 
ellos fueron inteligentes para sa-
carle provecho al primer gol y usar 
muy bien el contragolpe. He repa-
sado el partido varias veces, como 
que me quedó dando vueltas. Es 
cierto que Díaz cometió un error, 
pero quedaban más de sesenta mi-
nutos y no pudimos empatarlo. 
Aquí cuando ganan, ganan todos,  y 

Orgullo intacto aunque la 
copa esté en otras manos

en la derrota también pierden to-
dos, pero el equipo se ve bien y  creo 
que ilusiona pensando en las elimi-
natorias hacia Rusia. Ojalá los go-

les que no pudimos hacer ahora 
salgan ahí y tengamos nuestra re-
vancha”. 

En tanto, el técnico de Fernández 

Vial, Felipe Cornejo, apuntó que 
“se murió con las botas puestas. 
Chile nunca renunció a su estilo de 
juego y sometió a dos potencias, 

AGENCIA UNO

Gente del fútbol local analizó la actuación de la selección chilena en Rusia        
y, pese a la amargura por cómo se perdió la final, alaban lo hecho por esta 
generación dorada que sigue brillando con fuerza.

como Portugal y Alemania. Eso no 
es cualquier cosa. Todos quería-
mos ser campeones, pero la gente 
tiene que rebobinar la memoria y 
recordar que hace diez años cele-
brábamos empates con estos paí-
ses. Hoy da gusto ver jugar a Chile 
contra las selecciones más poten-
tes del mundo. No hay que olvidar-
la importancia de cómo jugar”. 

El estratega de la “Maquinita” 
agregó que “fue lamentable que fa-
llara Díaz en la salida, porque Díaz 
no se equivoca nunca, pero no fue 
lo único porque también nos faltó 
concretar. Faltó algo de fluidez en 
la ofensiva, para generar situacio-
nes de gol más claras, pero ya es pe-
dir detalles a un equipo que hace 
todo bien. Aprovechemos y disfru-
temos esta generación maravillosa, 
porque el recambio que viene no lo 
veo tan fuerte”.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Me da gusto ver jugar a Chile. 
Someter a equipos como 
Portugal y Alemania no es 
cualquier cosa”.

Felipe Cornejo, técnico Fernández Vial.

“Aquí nadie puede hablar de 
fracaso. Todo lo contrario, yo me 
siento tranquilo al ver este 
equipo y pensar en Rusia 2018”

Víctor Merello, ex seleccionado chileno.

“Todavía siento un poco de 
amargura porque me queda la 
sensación clara de que Chile era 
más equipo que Alemania”.

Fernando Manríquez, volante UdeC.

“No hay que ser brujo para 
saber que perdimos por un error 
mío, pero pido perdón y espero 
levantarme de esta”.

Marcelo Díaz, seleccionado chileno.
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OBITUARIO
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HÉCTOR ARRIAGADA ENTREGÓ SU EXPERIENCIA EN LA UDEC:

“A veces nos ponemos 
muchos peros y quizás 
no existen tantos”
Destacado deportista paralímpico, oriundo de nuestra región, se 
reunió con el plantel de básquetbol del Campanil para hablarles 
de trabajo, esfuerzo y cómo compatibilizar estudios y deporte. 
Una charla enriquecedora.

Le falta una pierna, le sobra 
corazón. Héctor Arriagada 
vivió en Concepción, Laja y 
Los Ángeles, estudió en la 
UBB y hoy trabaja en Santia-
go. Es un destacado meda-
llista paralímpico, destaca en 
básquetbol, handbol y cross-
fit, tiene un hijo de 3 años 
(Lucas) y ayer habló con el 
plantel del baloncesto UdeC 
para dejarles su mensaje. 

“Me gusta hablarle a los 
muchachos, primero, de 
cómo compatibilizar el estu-
dio y el deporte. Ambas cosas 
se pueden hacer perfecta-
mente y destacar. El engan-
che cuando vengo es como 
decirles ‘el de al lado siempre 
está más cagao que uno’. Sir-
ve ver esa otra visión. Darte 
cuenta que te estás poniendo 
muchos peros y quizás no 
hay tantos peros”, apuntó. 

De su experiencia, rescató 
que “todos tenemos que aco-
modarnos a algo. Hay mu-
chachos que tienen a su fami-
lia lejos, que sus papás son se-
parados... Se acostumbran a 
cosas que yo no tuve que 
acostumbrarme. A mí me 
tocó la pierna. Yo no me con-
sidero talentoso. De verdad 
que no lo soy. Es pura prácti-
ca, disciplina, dejo de lado 
otras cosas y le meto ganas. 
Alexis Sánchez es un talento-
so, pero si no trabajaba y se 
quedaba con eso, no llegaba 
a campeón de América. Y 
después de ese logro, se si-
gue esforzando”. 

Recordando cómo inició 
este camino deportivo, repa-
sa que “tengo 36 años y a los 
8 fui amputado de la pierna, 
por un cáncer que afectó mis 
huesos. Pasé por quimiote-
rapias, rehabilitación y 
aprender a usar prótesis. El 
deporte me ayudó a integrar-
me, pero tuve que adaptar-
me. Ya no podía jugar a la pe-
lota arriba y me ponían al 
arco. En la universidad dejó 
de ser la pichanga y ya me 
propuse competir. Conocí el 
deporte paralímpico por un 
campeonato de básquetbol 
en silla de ruedas, me invita-
ron y me enamoré del tema. 
Quería competir. Imagínate 
que estuve eximido de Educa-

ción Física toda la Enseñan-
za Media”. 

Y se diversificó. “Me metí al 
crossfit para mejorar mi nivel 
en el handbol, antes de un 
Mundial, y me di cuenta que 
no estaba mal. Uno puede 
descubrir que tiene nuevas 
capacidades, en vez de que-
jarse por las que no tiene. Día 
a día todos nos adaptamos a 
imprevistos y el mío solo fue 
más brusco. Tal vez es cierto 
que en el deporte paralímpi-
co es más cara la silla o las za-
patillas, pero cualquier de-
porte tiene complicaciones. 
No tienes pasajes, un bote 

para el remo... Dificultades 
habrá siempre, pero no se tra-
ta de pelear cuál es más difí-
cil que otra. Hay que tener la 
actitud porque la mayoría no 
tenemos recursos. La prime-
ra motivación es interna. Tú 
tienes que decidir moverte, 
pero sí es muy importante 
que tus papás te acompañen, 
te apoyen y te motiven a estu-
diar. Las dos cosas suman, 
pero nadie te puede empujar 
a hacer las cosas. Esto no solo 
lo digo pensando en el de-
porte. Da igual si te gusta la 
música, el baile o el graffiti. Si 
quieres hacerlo, hazlo y no te 
quejes por lo que no hay”. 

Pero no solo visita la UdeC 
constantemente por las char-
las. Héctor confesó que “en la 
mañana colaboro con el labo-
ratorio de mecánica aeores-
pacial y estamos trabajando 
para desarrollar prótesis de-
portivas de bajo costo. Hace 
8 meses vengo para acá, le sa-
camos copias a mi prótesis y 
soy ingeniero así que tiramos 
hartas ideas con los profeso-
res y alumnos. Vemos dise-
ños y prototipos que se pue-
den mejorar. Eso me gusta”.

ROMILIO PASMIÑO G.

ROMILIO PASMIÑO G.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro amado es-
poso, padre, suegro y abuelito, Sr. 

 

LUIS ALBERTO 
RETAMAL DELGADO 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
un oficio a las 10:00 Hrs en Gal-
varino 1935, Barro Norte, salien-
do el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 

 

La Familia 

 

Concepción, 04 de julio de 2017.

“ El que cree en mí, aunque mue-
ra vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el  
sensible fallecimiento de nuestra 
amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

MARGARITA NOEMI 
MUÑOZ LETELIER 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 Hrs en la Pa-
rroquia La Merced (Castellón 
624, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
 Familia Baeza Muñoz 
 
Concepción, 04 de julio de 2017.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestro querido esposo, pa-
dre,suegro, abuelito y bisabueli-
to, Sr. 

 

PATRICIO HERIBERTO 
GONZALEZ ROTHEN 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, a las 15: 00 
Hrs.saliendo el cortejo desde la  
Sede Social (Vicuña Mackena 35, 
Concepción), hacia el Cemente-
rio General de Concepción. 

 

La Familia 

 

Concepción, 04 de julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro amado es-
poso, padre, suegro, abuelito, bi-
sabuelito, hermano, cuñado, tío 
y amigo, Sr. 
 

NICOLAS HORACIO 
ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en Calle  Perez Rosales 426, Pe-
dro del Río Zañartu, Concep-
cion, y su funeral será mañana 
en horario que se avisara oportu-
namente. 
 
Su esposa Rosa Irene Escobar  
Gallegos y Familiares 
 
Concepción, 04 de julio de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/12 7/11
LOS ÁNGELES

7/12
SANTIAGO

8/12
CHILLÁN6/11

RANCAGUA

8/12
TALCA

3/12
ANGOL

6/11
TEMUCO

2/10
P. MONTT

6/12
MIÉRCOLES

7/14
JUEVES

10/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Eliana, Isabel

www.diarioconcepcion.cl
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